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十日谈
选择

向南走向北
走，走直路曲路，每
种选择都会有得也
有失，请看明日本
栏。

每当杨梅上市的时候，我总会想起小时候家里必
备的杨梅酒。应季时节，我父亲都会取出一个玻璃瓶，
把洗干净的杨梅放进去，快装满时，再倒上熊猫牌乙级
大曲，让白酒盖过杨梅之后，便封盖放好。每当我吃坏
了肚子，或者着凉肚子痛的时候，父亲便会从厨房拿出
这瓶杨梅酒，取出一至两颗杨梅让我吃。这杨梅一放
进嘴里，立刻感觉到一股浓烈的白酒味冲入鼻腔，不禁
皱起眉头。父亲便说，杨梅吃掉，肚子就不痛了。我便
开动嘴巴，吃掉杨梅肉，吐出杨梅核，还真是神奇，没过
五六分钟就会感觉肚脐眼周围有热气了。现在想来，
其实就是酒精在起作用，小孩子不宜饮酒，但这浸在白
酒里的杨梅，大概正合适治小孩子肚子
痛。
后来我的肠胃越来越坚固，杨梅酒

便渐渐没了市场。再后来真遇到吃坏了
肚子，我以为杨梅酒还有用，连吃了好几
颗杨梅，顺带着喝了好几口酒，发觉效果
其实真的比不上黄连素。当然，等到我
真的可以大口大口地喝杨梅酒的时候，
已经是成人了。
有一次在一位画家处吃晚饭，他自

制的杨梅酒着实好喝，因为是夏天的缘
故，这杨梅酒还特意放在冰箱里冰镇过，
入口冰凉，回口浓烈又带了一丝丝杨梅
的甜味。画家老师说他朋友多，一周七
天平均要开五六席，且朋友都爱喝酒，于是经常拿茅台
招待。但时间一长，画家老师发现不对劲了，坦言道，
就算他一平尺画卖四万块钱，也经不住这么个喝法，是
真的喝不起啊。于是，他便想到了自制杨梅酒，按照画
家老师的说法，选的都是上好的余姚杨梅或仙居杨梅，
再加好酒泡制。因为杨梅水分多，还能冲淡些酒精度，
便可多喝几杯。最后，画家老师特别声明道，虽然泡杨
梅酒的酒不是茅台，但都是茅台镇的好酱酒。那也是
我第一次知道了“茅台酒”和“茅台镇的酒”的区别。
在我的饮酒经验里，杨梅酒还是好喝的，但其他的

各种药酒，实在是消受不了。一般的药
酒，泡人参、泡枸杞的那种，看着颜值还
行，但喝上一口便觉得酒体肥腻，感觉酒
精把人参和枸杞里的小分子都萃取了出
来。若是碰上更加“邪乎”的，譬如泡了
鹿茸、蛤蚧、当归、熟地黄以及其他各种我完全叫不上
名字的中药材的那种药酒，不仅看着浓稠，闻着也是一
股怪味道，小咪一口的想法瞬间就没有了。至于泡了
整条蛇在大玻璃瓶的那种蛇酒，我是看也不敢看的，更
别说喝了。
在我印象中，唯一一次觉得药酒还能入口的，是一

款特制虫草酒，整瓶五百毫升。据说基酒选的是五粮
液，但瓶中仅放了两根虫草，不求多但求精，存放一年
后酒体呈微黄色。大概是只放了两根虫草的缘故，这
酒入口经过舌尖的时候，白酒本身的浓香还在，刺激感
也很饱满，并且不黏。当然，几杯酒下肚后，感觉后劲
比一般的五粮液要强，我只喝了一小壶，就举白旗投降
了。为此，我得出一个结论，除非是真的要追求所谓的
养生，否则不管哪种药酒，都尽量不要去碰。
话是这么说的，但例外总还是会发生。有一年在

三亚，虽说是十月份，但天气竟然有些凉，我下午在外
面闲逛的时候又被淋了一阵大雨，感觉身体里进了许
多“寒气”。晚上在一家大排档吃晚饭，看见账台后面
的酒柜里摆了好多小瓶装的“海马酒”，我心想，这“海
马酒”还真是第一次见，应当属于是“海鲜药酒”了。我
便问老板，这个酒好喝吗？老板说，很好喝啦，我们当
地男人都喝这个酒的。于是，我便点了一瓶，接着把大
排档餐具包里的小玻璃杯取出来，倒上一小杯。也不
知道是除寒气心急了，还是在大排档吃饭放松了警惕
心，我竟然闻也没闻，直接拿起小玻璃杯把酒往嘴巴里
送。接下来，便是我灵魂彻底出窍的精彩一幕。“海马
酒”的那股味道真是太极致了，浓重的海腥气四处奔
腾，最终，我完全不顾斯文，直接把酒吐到了小碗里。
那一刻，我是彻底地认怂了。
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张爱玲说：“善良的人永远是受苦
的，那忧苦的重担似乎是与生俱来，因
此只有忍耐……”生活中选择“忍”或许
是一个人最大的武器。
我的幼年在祖父祖母身边被带了

几年。祖父原本家境显赫，土改时，政
府把因剥削得来的财产、田地分给了村
里的穷人。父母把哥哥寄养在外婆家，
然后来上海谋生，他们在一所学校当老
师，1949年后，拿的是30元供给制收
入。据母亲说，那几年祖母自己心情也
不好，不会精心照顾好我。直到母亲抱
着妹妹回乡下看我，看到一身脏兮兮的
我，在地上独自玩耍，她心疼地抱起我，
当即决定把我带回上海。
税务所来学校招职员，听说是政府

部门，工资要高出学校几截。父亲回来
说，母亲不同意，调来调去，一脚踏空哪
能办？家里现在主要靠我们这点供给
制，勉强日子好过。父亲说，这是当前
最明智的选择。

通过面试，父亲顺利进入税务所，
先从底层做起。第一单就是以专管员
的身份，去把一些烂账找出来，把一些
欠款追回。父亲上任税务工作，一连解
决了几桩难题，所里偷逃的税费，最后
全部被追回。编制关系毫无疑问，调到
了黄浦区税务局。母亲选择辞去工作
在家带孩子。
幼小的我常常学

着祖父的样子咿咿呀
呀“小不忍则乱大谋，
大不躁而谋胜之”，母
亲问父亲，这孩子在说什么？父亲让我
一遍一遍念给他听，后来才听明白，一
定是祖父还想着那些浮财，心里不舒
服。祖父看到那整柜整柜珍贵的古书
籍，被村民拿去，放在茅厕的粪桶旁当
草纸，心里愤愤不平。父亲后来带回上
海的一些书，是他堂兄弟帮忙藏起来
的。母亲每每想起过去就会忍不住流
眼泪。我常常听父亲劝慰母亲，我们的

苦日子里有温度亲情。忍一忍，日子不
就过去了，等孩子们长大，我们负担会
轻一点。
家族的变故，生活的艰难，让我从

小变得很懂事，很敏感。父亲书柜里的
书，陪伴了我成长。母亲一直在我耳畔
敲打“好好读书，将来婚姻还有选择，嫁

个好男人”。老三
届分配工作，我被
安排到机器厂当一
名操作工人。在工
厂的底层社会中，

我之前那些潦草的阅读，瞬间没了智
商。我听不惯粗鲁的谩骂声，只为自己
赋新词强说愁。伴随我的是格格不入，
被莫名嫉妒恨和排挤。管不了别人的
嘴，我选择了“忍”，想通过知识来改变
命运。我知道只要让自己变得优秀，那
些欺负也就不复存在。恢复高考那年，
我还是让母亲失望了。在那个花开得
最娇艳的年岁，我却草草地选择了结

婚。婚后的日子过得紧巴，母亲气得骂
我：赖头和尚说香菱，有命无运。却不
知人是有命有运的，突然一股青云把我
从工厂推到了媒体单位，可我还在犹豫
是否能够胜任这份工作时，友人说了一
句话：珍惜这次机会，工厂不适合你。
我毅然决定为自己重新选择人

生。初到文化单位，一个在厂里懒散惯
的中年女人，要接受完全陌生的工作环
境，是需要付出艰辛的努力。我担任办
公室主任工作，负责内外勤跑腿。在职
场的残酷竞争中，我努力工作，很快脱
颖而出，得到了杂志社同仁的认可，我
早早学会了风雨中凡事忍一下。我很
庆幸自己的选择，同时也完成了我一生
追求的文学梦。
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郊野一片安
静，四顾无人，这
正如我所愿。万
物突然涌出地面，
齐刷刷地站立在

我面前。在这可见的事物中，可喜的首先被我眼睛选
中，放在重要位置，并以它们为中心，构置了今日的画
面。那些不被我喜欢的事物，也依然沉静，毫无愧意。
它们各自生长，开花，或者继续枯萎。
我要感谢我所喜欢的异类，如桃李春风、飞雪归

雁，是它们给了我安慰、勇气，以及一年一度修辞上的
辞旧迎新的机遇。也要感谢那些不被我喜欢的事物，
比如肮脏的泥土，泥土中的爬虫，让我毛骨悚然的蛇
类，丑陋之类，凶恶之类，危险之类。我不喜欢它们，料
想它们见我也如此。但正是它们让我宁静，心安理得，
是厌恶让我不用一一感谢。
若世界不爱我，也如我所愿，相濡以沫，不如相忘

于江湖。深情之人，最怕辜负。为此，我倒是要为此再
次感谢。

许道军

感谢

在古镇，看到整洁的
小镇里活动着很多老人。
有一老头左手拿一小

瓶子，右手拿一苍蝇拍，将
拍到的苍蝇装进小瓶里：
另一老妇，手拿一大束菖
蒲，走得很艰难，走一段，
坐会儿，走一段，再坐会
儿。
我问老头，几岁了？

以前是干什么的？答，八
十九。以前是工程师。
又问老太同样的问

题。
老太答，八十八，以前

是妇产科医生……
但这样的活着，似乎

少了点什么，但具体少了
什么，我也说不上来。在
时光面前，是无法谈论对
与错的，因为压根儿没有
对与错。好在，都曾拥有
过最好的时光。

格 至

时光

责编：殷健灵

今年上影节，如果要
选出一件让人最难忘的
事，我会不假思索地说，是
我作为第一批乘客，搭上
了长三角超级环线高铁。
6月15日上影节开幕前
夕，应CCTV-6《中国电影
报道》栏目组的邀请，我和
两名外采记者一道，搭上
长三角超级环线高铁的首
发列车G8388次，在它的
二等座车厢里，对即将开
幕的上海国际电影节进行
了一场全天候的采访报
道。
当天上午10:27，我们

从上海新客站上车出发，
跨越长三角三省一市的
21个站点，行程1200公
里，于18:36顺利抵达了终
点上海虹桥站。出站时，
记者问我心情如何。我说
我像是中了彩票一样兴奋
和 激 动 。 不 为 别 的 ，
G8388次高铁可是长三角
环线的首列首发！作为第
一批登上这趟列车的人，
哪一个不是见证了历史的
幸运儿呢？而且，每到一
站，我们看着匆匆上下的
旅客，越发感觉自己还多
了一项别人无法享有的殊
荣。因为绝大部分旅客都
只是搭乘环线高铁的某一
路段，能从头到尾跑完全
程的，除了车上的司乘人
员，就剩下像我们一样跟
车采访的一群媒体人了。
车上有人问我，环线

高铁跟上影节又有什么关
系？他可能还不知道，今
天上影节的影响力，早已
超越了地理边界辐射到了
全中国。据组委会统计，
今年在上影节官方平台购
票的观众，有三分之一来
自上海以外。人数比较多
的如北京、广州，最远甚至
还有云南的观众。不过，

人数最多的
当然还是长
三角地区。
从苏浙皖先
行 网 上 购
票，待上影节开幕后，再搭
乘高铁来上海看片。感觉
是不是很惬意？但这早已
不算什么新鲜事，而是成
了长三角影迷一种常态化
的电影生活。这不，长三
角超级环线高铁的通车，
又让整个长三角实现了
“一日同城”和“八小时生
活圈”。对影迷来说，这都
不算福利，那什么才算福
利？
反过来看，上影节本

身也是环线高铁的
受益者。比如今年
的“一带一路电影
周”“长三角戏曲电
影展”，也已跨出了
上海的地界，将放映活动
延伸到了苏州、南京、合
肥、宁波、杭州等苏浙皖
的中心城市，让这些地方
的观众，又多了一项选
择——想在家门口看片
的，可以。想去上海看
片的，搭上超级环线高铁
也可以。因为有了这趟环
线高铁，上影节也就变成
了名副其实的“家门口的
电影节”。
如果我们把眼光放远

一点，类似这种电影受惠
于铁路交通的例子，要追
溯到1906年，沪宁铁路上
海至苏州段开通之际，那
时的苏州市民，也像今天
长三角的影迷一样，兴高
采烈地搭乘蒸汽火车，来
到上海看一场新鲜时髦的
“影戏”。上海的片商也可
以经由这条刚刚通车的铁
路，或者将新片发行到苏
州，或者在当地修建影院，
或者把摄制组带到苏州取

景……一来一往之间，不
仅大大促进了苏州城市的
现代化进程，也让上海电
影享有了更为深广的市场
纵深；更重要的是，上海电
影的银幕上，从此也增添
了一幕幕风光旖旎的苏州
名胜。还有无数苏州青
年，也是搭乘着火车闯荡
上海，入职上海的制片公
司，成为中国影业最早的
一批从业者。毫不夸张地
说，苏沪两地的电影情缘，

正是中国近代铁路
交通发展的硕果之
一。
今天巧的是，

苏州刚好是这趟超
级环线高铁出了上海之后
停靠的第一站。今日的苏
州，不仅经济高度发达，人
民生活富足安逸，也是名
副其实的影迷之乡。2023

年，苏州全年电影票房高
达10.34亿元，稳居江苏第
一，全国前十。电影产业
方面，苏州近年来也开始
发力，相继引进、建成了中
国电影金鸡奖永久评奖基
地、阿里大文娱周庄影视
基地、央视电影频道苏州
制作基地等“国字头”的大
项目。就在几天前，中国
电影资料馆江南分馆也才
刚刚在苏州举办了盛大的
开馆仪式。
与苏州临近的无锡、

南京，也有不少具有全国
影响力的电影机构和电
影活动。比如无锡国家
数字电影产业园，不久前
才落户南京的中国电影
表演艺术学会年会暨中
国电影表演艺术周等。

这些项目能
够落户江苏，
也必定会为
长三角电影
文化的高质

量发展注入新动能，再添
新活力。
在接下来跨越安徽、

浙江的旅程中，盘点了一
下这两个文化大省所拥有
的一些有优势、有特色的
影视文化资源。比如安徽
的两大著名观光地黄山和
九华山，多年来一直都是
深受国产电影青睐的外景
拍摄地。记得当年有部
《黄山来的姑娘》（1984），
因荣获金鸡奖而让黄山在
全国一时名声大噪。还有
李安导演的《卧虎藏龙》，
主要取景地在黄山的翡翠
谷。更不用说《小花》《菊
豆》等国产名片，也是在黄
山脚下的南屏村实景拍
摄。还有九华山，谢晋导
演的名片《天云山传奇》
的外景地就是在九华山下
的青阳县，家喻户晓的
1986版《西游记》，更是
有数不清的场景在这里取
景拍摄。
一路上，我们就这么

掰着手指头一个一个地清
算下来，心里不由得感
叹，这是多么巨大的一笔
文化财富啊！今天，不是
有很多人都在讨论如何挖
掘电影 IP的商业潜能
吗？看看安徽，他们这种
“名片+名胜”的文旅模

式，是不是可以为我们今
天所热衷的“电影IP+文
旅开发”议题提供某些有
价值的灵感和思路呢？
环线最后途经的浙

江，不论从自然与人文资
源，还是影视产业的集约
化程度，都可以说是在全
国首屈一指。不仅拥有横
店、象山、桃花岛等全国
知名的影视拍摄基地，还
有浙江华策、正午阳光等
行业领军企业，更重要的
是，浙江传媒、中国美
院、华策电影学院等一批
高质量的影视人才培训基
地也聚集在这里。尤其是
杭州，号称中国互联网之
都，拥有大量的互联网公
司、大数据公司、高科技
公司……我相信总有一
天，这些科技和产业方面
的巨大优势，能够服务于
文化和电影产业，为文化
科技、电影科技的升级换
代提供源源不断的智力和
技术支持。
傍晚时分，我们抵达

了此次长三角环线旅程的
终点。当央六记者与我握
手话别的时候，我对他
说：今天，真的是我职业
生涯中的一个高光点。因
为今天，我不仅借助长三
角超级环线高铁为上海国
际电影节作了宣传、推
广，同时，我也用自己的
足迹在长三角辽阔的土地
上画下了一个大大的圆
圈。

石 川

搭环线高铁来看上海电影节


